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13 ноября в нашем ин- щими с огромным инте- систско - ленинской тео- института Геннадий Ро- 
ституте состоялась 44-я ресом. Равнодушных не рии без умения убеждать манцев. В своем выступ-птиртил _ ѴПМ Йі.ТТТА тслп тт о Л rrnii^TriFTi “ — _________________ __________ ____отчетно - выборная ком- было, когда с трибуны 
сомольская конференция, конференции говорил людей. А  именно такие ленин он подчеркнул, чтокомсомольская оргавдзаі_ . .  х  ,------   -X-  ч-  Тііотітхст тт ияпміги ттяілтра и ^ іап до а  і

В центре внимания де- член комитета комсомола стѵдентам ппн пгвоении чия старейшей в стране 
легатов было рассмотре- Анатолий Павлович. Он общественно пш т™ С  кузницы инженерных кад- 
ние таких вопросов, как предложил усовершенст- ров является для комсо-повышение качества уче- вовать систему ОПП и наук, л сожалению, мптои птЛТтЛповышение качества уче- вовать систему U ll l l И качегтв(  ̂ v„pßbI ™ А™м молии МОЛОДОГО ИНСТИТу- 
б̂ . и..в?.с.™1ание^УдУщих НЭВ так. чтобы в них р̂едСмТетамУ как сказална ™ маяком, на который

конференции ректор ин
ститута профессор Федор

Поздравляем!
Доцента кафедры водного хозяйства и 

технологии воды ВАЛЕНТИНА ИВАНОВИЧА 
АКСЕНОВА —  с присуждением Государст
венной премии СССР 1981 года.

специалистов, улучшение был не допустим форма- 
работы систем общест- лизм.
венно-политическои прак
тики и нравственно эсте
тического воспитания,
подготовка комсомоль
ских кадров.

Секретарь комсомоль
ской организации инсти-

Важность своевремен- Петрович Заостровский, 
ной воспитательной рабо- оставляет желать лучше- 
ты среди комсомольцев— го. В его словах, обра- 
тема выступления секре- щенных к делегатам кон

они равняются.
В работе конференции 

приняли участие А. Г. 
Жданович, зав. отдедом 
науки и учебных заведе-

таря комитета ВЛКСМ ференцни, прозвучал при- н11**, Н. А. Воронин, ин-
скии ооганизапии ингти- строительного факульте- зыв принципиально, по- структор горкома партии,
тѵта Владимир Клочков та СеРгея Рыбака. Сам комсомольски относиться с - с - Ребрина, инструк-

"  ^  п и  и п р к л п к ѵ л  ттопг DA^i- тл DtiTrADiiTj та с% тѵт ттіл^ччѵ  im  TOD КиООВГ.КОГП ТІЯиКПМЯдал в своем докладе об
стоятельный анализ ра
боты комсомольцев за 
прошлый учебный год. 
Учеба — главное дело 
студента. Эта мысль про
шла в выступлении во
жака комсомолии УПИ 
красной нитью.

Все выступления были 
встречены присутствую -

лет воз к виновникам любых на 
на стройфаке рушений норм обществен 

комсомольского ной морали и закона. ,
В

он несколько 
главлял 
группу 
контроля. Поэтому по-» 
нятен был интерес к его 
словам со стороны деле
гатов конференции.

адрес

тор Кировского райкома 
партии, А. Н. Царегород- 
цев, секретарь обкома 
комсомола, В. Селивер- 

делегатов стов, секретарь горкома
4-й конференции прозву- ВЛКСМ, С. Н. Воробьев,

секретарь Кировскогочали приветствия от го 
■и  ̂ о стей, в числе которых райкома комсомола, В. А.
гі$ будет молодой спе- 5ЬІЛ и секретарь комсо- Лебедев, секретарь парт*

мольской организации кома УПИ, В. Велькнн,
Свердловского индустри

циалист полноценным ру
ководителем производит,-) 
ва без знания основ марк- ально педагогического УПИ.

председатель профкома

* Рассказываем о лауреате Государственной премии СССР

Ч и с т а я  в о д а  И с е т и
В. И. Аксенов окончил химический факультет УрГУ 

по специальности физико-химик, со второго курса рабо
тал на ВИЗе по линии СНО. После окончания УрГУ — 
инженер ЦЗЛ на ВИЗе, старший инженер, начальник 
лаборатории. Председатель Свердловского областного 
комитета НТО по проблемам охраны окруокающей 
среды. С 1974 года — работает на кафедре водного хо
зяйства и технологии воды УПИ. Награжден золотой 
медалыо ВДНХ.

С этим я сталкивался 
впервые. Отвечая на мои 
вопросы, Валентин Ивано
вич не так уже редко про
износил слово «во-вто
рых», но никогда — «во- 
первых» или «в-третьих», 
не говоря уже о «в-чет
вертых, пятых и т. д.». 
Конечно, я не удержался 
и спросил, почему так.

Лауреат Государствен
ной премии 1981 года по
лушутя-полусерьезно от
ветил:

— Если вместо двух — 
/грех вопросов ставится 
девяносто, то вопроса 
вообще нет.

Улыбнувшись, разъяс
нил:

— Задачи приходилось 
ставить часто, может 
быть, поэтому и вырабо
тался такой стиль. Снача
ла обрисовываешь общую 
картину, потом, «во-вто
рых», формулируешь кон
кретные вещи, которые 
надо решить. «В-третьих» 
уже говорить, как прави
ло, незачем, да и не нуж
но, чтобы не распылять 
внимание.

— Если не возражаете, 
то давайте расскажем о 
вашей работе именно в 
таком духе.

— Хорошо, но тогда 
придется начать с 50-х 
годов. Помните, какой 
тогда был городской пруд

в Свердловске? Грязной, 
сточной канавой, в кото
рой плескалась ржавая 
вода. В нем никакая жив
ность не выживала, и, ко
нечно, не купались. Исеть 
загрязнялі ВИЗ. Раньше 
руки не доходили до этой 
проблемы — надо было 
восстановить народное хо
зяйство, серьезно нару
шенное войной.

К концу 50-х годов та
кая возможность появи
лась. Этой проблемой — 
переработка отходов тра
вильного производства’ — 
стали заниматься не толь
ко их «производители», 
но и такие -. ученые, как 
Геннадий Дмитриевич Па- 
щевский. Это старожил 
УПИ, его в институте хо
рошо знают, помнят, на
чал он в УПИ, продолжил 
в УрГУ.

Частная задача была 
вначале — исключить за
грязнение городского
пруда и далее — его очист
ка. Во что она выльется, 
не знал никто.

Надо отметить, что пе
реработкой таких слож
ных травильных раство
ров в те времена никто не 
занимался ни в СССР, ни 
в Европе. На ВИЗе была 
создана химико-техноло
гическая группа по пере
работке стоков, которую 
и возглавил В. И. Аксё

нов. На заводе была по
строена кремнекупоросная 
установка по переработке 
травильных растворов. З а 
грязнение пруда прекра
тилось. Затем его очис
тили.

Группа была неболь
шая — шесть человек. 
Но таких лабораторий 
тогда в Союзе не было. 
Сейчас они есть практиче
ски на каждом заводе, и 
работают в них десятки и 
сотни человек.

- Так и шло бы поти
хоньку дальше, если бы в 
1966 году не вышло пос
тановление правительства 
о строительстве цеха хо
лодного проката. Невели
кая химико-технологиче
ская тогда уже лаборато
рия вдруг оказалась в ф о
кусе внимания: ЦХП
предполагалось строить в 
центре города, который 
снабжался водой из Ви- 
зовского пруда — единст
венного в те времена ис
точника— питьевой водой. 
Остро нужна была и 
сталь холодного проката. 
Единственный выход: на
ладить безотходное произ
водство. В 1966 году 
опыта таких решений ни 
в СССР, ни за рубежом 
не было.

От химико-технологи
ческой лаборатории ВИЗа, 
возглавляемой В. И. Ак
сёновым, потребовали 
сложнейшего: решить за
дачу и решить в предель
но сжатые сроки. Обосно
вание под проектирование 
надо было разработать, 
например, за год.

— Нам создали все ус
ловия: солидные средст
ва, лучшие монтажные

бригады Советского Сою
за, выделили здание для 
полупромышленных испы
таний. Монтажники тво
рили чудеса: сложное обо
рудование смонтировали 
за два месяца (обычно на 
это уходят годы). Нам 
везли в железных бочках 
промышленные стоки со 
всего Союза — из Липец
ка, Магнитогорска, Ново
сибирска, мы их сразу же 
пускали в дело. Обычно 
как делается? Какой-то 
новый технологический 
процесс исследуется в ла
бораторных условиях с 
применением небольших 
количеств веществ. Потом 
опробывают этот процесс 
с несколько большими ко
личествами. Потом еще 
немного увеличат мас
штаб. В три—пять эта
пов. Мы пошли по друго
му пути — полупромыш
ленные испытания — пер
вый этап, второй — уже 
производственный. В пер
вом случае экономятся 
деньги, но тратится вре
мя. Второй — дороже, 
рискованней, но нам до
рог был каждый день.

Теоретиков экологиче
ской технологии тогда не 
было, и наши решения 
для практиков оказались 
попросту непонятны, во 
всяком случае, сразу вос
принять они их не смогли.

Сейчас экологическая 
технология, улучшение ок
ружающей среды — заня
тие престижное, в те же 
времена ни одна каф едра 
такими «грязными» дела
ми заниматься не стала 
бы — не престижно и «не
научно».

Для практиков было

необычным, чтобы «хво
сты» и шламы (отходы 
производства) не выбра
сывались, а перерабаты
вались. «Помилуйте, — 
говорили они, — зачем 
такие сложности, зачем 
отходы утилизовать — 
выбросить в ближайший 
овраг и дело с концом».

Но в ближайший выбро
сить было нельзя (центр 
города рядом с ВИЗом), 
значит везти самое мень
шее — километров за 
пятьдесят. Даже без де
тальных подсчетов ясно, 
что заводу это обошлось 
бы в копеечку. Но это еще 
полбеды.

— Вот то, что мы посяг- 
йули на святая святых 
металлургов — пореко
мендовали изменить кое в 
чем основной технологиче
ский процесс, — это вы
звало активное непонима
ние. Производственный 
процесс табу, неприкосно
венен. Сейчас все-таки 
привыкли к мысли, что 
если технология дает вред
ные для окружающей сре
ды отходы, то надо ее ме
нять, а не испытывать на 
прочность природу. Тогда 
же убедили в этом визов- 
ских металлургов, и те
перь они с радостью пере
дают свои убеждения сво
им коллегам.

Следующим этапом ста
ла разработка технологи
ческого регламента. Для 
работников производства 
это то же самое, что ус
тав для солдата. В тех
нологическом регламенте 
подробно описывается, 
когда, в каких случаях, в 
каком порядке нажимать 
ту или иную кнопку, по
ворачивать рукоятку уп
равления и так далее.

Выработали и «устав». 
Но работу не кончили, 
продолжали разработку, 
оптимизацию новой техно
логии — вплоть до пуска 
цеха. Подобный метод ра
боты оказался весьма пло
дотворным. Его (т. н. не
прерывное проектирова
ние) применяют и сейчас. 
И после пуска ЦХП про
должали доработку техно
логии.

— Валентин Иванович, 
но ведь великие амери
канские озера мертвы, А 
в них спускали очищен
ные промстоки.

— Вот это и будет для 
нас с вами «во-вторых». 
Почему умерли самые
большие озера в США?
Промстоки спускали чис
тые по общепринятым в 
стране нормам, но какое- 
то количество отходов 
там оставалось. Отхо
ды накопились до кри
тической массы, и на
чался бурный неконтроли

руемый рост сине-зеле
ных и других водорослей. 
Они отобрали кислород у 
обитателей озера, отрави
ли их своими отходами
{жизнедеятельности.

У ЦХП промстоков нет. 
Отходов твердых, жидких 
или газообразных тоже 
нет практически. Остает
ся только зола от сжига
ния эмульсий, техниче
ских масел, нефтепродук
тов — примерно 0,2 про
цента. ,ЯІри сегодняшнем 
уровне развития эконо
мической технологии мы 
эти отходы переработать 
пока не в состоянии.

Система водооборота 
на ЦХП замкнута. Забор 
воды из. Исети минима
лен — только чтобы вос
полнить потери от испаре
ния. Чистая вода сейчас 
'становится крайне доро
гой вещью. Если брать 
только интересы завода, 
то ежегодная экономия, 
приносимая безотходной 
технологией, — миллион 
триста пятьдесят тысяч 
рублей в год. (Большая 
экономия воды, не надо 
перекачивать отходы за 
50 километров, продукты 
переработки «хвостов» и 
шламов продаются дру
гим предприятиям).

Но есть еще одна совре
менная, совершенно офи
циальная методика под
счета экономии, которая 
называется ущербной. По 
этой методике подсчитыва
ется, какие средства при
шлось бы потратить, что
бы возместить в целом
урон, нанесенный окру
жающей среде. (Для
В И За — если бы не было 
безотходной технологии);. 
По ущербной методике эта 
технология экономит 10,8 
миллиона рублей в год.
Согласитесь, что цифра
впечатляющая.

— Валентин Иванович, 
а чем занимаетесь Вы сей
час на кафедре водного 
хозяйства и технологии 
воды?

— Об этом можно гово
рить очень долго. Если в 
двух словах, тогда, во-вто
рых, созданием замкнутой 
системы водооборота для 
всех предприятий города.
. Главное в работе лау
реата Государственной 
премии СССР В. И. А ксе
нова, как он постоянно 
подчеркивает, охрана ок
ружающей среды. А в ко
нечном счете — жизнь и 
здоровье человека, ибо 
наша Земля, оказывается, 
слишком маленькая плане
та, чтобы мы не уважали 
ее законы.

ю. оло.



* Решения партии—в усизнъ

СО СТУПЕНИ НА СТУПЕНЬ
В постановлении ЦК 

КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологиче
ской, политико - воспита
тельной работы» обра
щается внимание на необ
ходимость повышения от
ветственности коммуни
стов и комсомольцев в 
борьбе с религиозными 
предрассудками; предла
гается разработать и осу
ществить конкретные ме
ры по усилению . атеисти
ческого воспитания. В 
УПИ третий год работает 
совет по атеистическому 
воспитанию. Наша се
годняшняя беседа — с 
его председателем, стар
шим преподавателем ка
федры философии Т. Г. 
Гайдуровой.

— Тамара Георгиевна, 
думаю, что многие, услы
шав о совете по атеисти
ческому воспитанию, уди
вятся: неужели у нас, в 
УПИ, существует необхо
димость работы в этом 
направлении? Ведь все 
наши студенты — ате
исты...

— Да, абсо л ю т н о е 
большинство студентов 
не верят и никогда не 
верили в бога. Они воспи
таны на мысли, что бога 
нет. Но, к сожалению, 
не все так просто, как 
видится с первого взгля
да. Недавно у меня был 
разговор со студенткой 
радиофака, уже почти вы
пускницей. Ей в Москве 
пришлось общаться со 
служителями культа, и 
она вернулась в полной 
растерянности. Девушка 
не могла доказательно 
спорить, не сумела от
стоять свое, с малых лет 
закрепившееся убежде
ние, что бога нет. В этом 
примере отражаются те 
проблемы, которые стоят 
перед современным атеи
стическим воспитанием.

— Вы сказали — со
временным. То есть, речь 
идет о перестройке этой 
работы сегодня?

— Совершенно верно. 
Раньше атеисты работа
ли с верующими, сейчас 
же 80 процентов взросло
го населения страны и не 
думают о существовании 
бога. И все же для атеи
стического воспитания 
главной остается работа 
не с оставшимися два
дцатью процентами ве
рующих, а с абсолютным

большинством атеистов. 
Парадокс? Дело в том, 
том, что мировоззрение 
должно носить характер 
убеждений,, но, к сожале
нию, степень убежденно
сти у разных людей раз
лична, и наша задача се
годня — эту степень по
вышать. К этому призы
вают й решения XXVI 
съезда партии.

— То есть сейчас боль
шая роль принадлежит 
воспитанию?

— Мы обязаны рабо
тать с самой атеистиче
ской частью общества — 
молодежью — студента
ми. Через 20 лет они 
станут зрелыми руково
дителями производства. 
Смогут ли они воспиты
вать атеистически на
строенную смену? Хватит 
ли у них знаний и аргу
ментов для этого? Ду
маю, что не все смогут 
справиться с этими зада
чами, если не позабо
титься об атеистическом 
воспитании сегодня. Еще 
раз подчеркиваю: людей, 
способных со знанием де
ла отстаивать свои атеи
стические убеждения, еще 
не так уж много. При 
встрече с верующими, со 
служителями культа да
же студенты, образован
ная часть молодежи, не 
только теряются, но ино
гда приходят к выводу, 
что уровень знаний этих 
людей очень высок. По
чему это происходит? Да 
потому, что на протяж е
нии всей учебы студент, 
скажем, УПИ, касается 
вопросов атеизма лишь 
в курсе философии, да 
и то недостаточно.

— Тамара Георгиевна, 
но наши студенты изуча
ют законы физики, хи
мии, они, что называет
ся, «технари» до мозга ко
стей. , Разве обладание 
этими знаниями не помо
гает им закреплять свои 
атеистические убеждения?

— Само по себе зна
ние, конечно, создает оп
ределенную предпосылку 
для формирования убеж
дений. Собственно, зна
ния только подтверждают 
привычное для нашего 
студента мнение, что бо
га не существует. Но мы 
ведь говорим о мировоз
зренческом воспитании, 
об умении отрицать то, 
что противоположно на

шим материалистическим 
представлениям. Б урж у
азная пропаганда сейчас 
использует целую систе
му средств отвращения 
людей I от социализма. 
Важное значение при
дается пропаганде рели
гии, пытаются заинтере
совать ею молодежь, ко
торая, как говорится, с 
молоком матери впитала 
мнение, что бога нет, но 
глубоких знаний по 
атеизму в большинстве 
своем не имеет. Естест
венно, что оставить моло
дого. человека один на 
один с изощренной бур
жуазной пропагандой мы 
не можем.

— Кто же должен за
ниматься в вузе этой ра
ботой?

— Ответ один: весь 
коллектив преподавате
лей и в первую очередь — 
кафедры общественных 
наук, кафедры физики, 
математики. Организато
рами этой работы долж
ны быть партийные и 
комсомольские организа
ции. Необходимо во всех 
курсах общественных на
ук обращать внимание 
студентов на вопросы на
учного атеизма, преду
смотреть это учебными 
планами.

Совет по атеистическо
му воспитанию создан для 
того, чтобы сдвинуть эту 
работу с мертвой точ
ки. Совет — это органи
зующее начало всей атеи
стической деятельности в 
институте. Планов у нас 
много. Это — и сотруд
ничество с кафедрой об
щей физики, где намече
на разработка методиче
ских пособий, учитываю
щих атеистические момен
ты при изучении курса 
физики; и организация 
соответствующих лекций 
для преподавателей; и на
мерение вовлечь в свою 
работу Дом культуры. 
Полное понимание мы 
нашли у коллектива биб
лиотеки, там не первый 
год готовятся тематиче
ские выставки. Работает
соответствующее отделе
ние ФОПа.

Форм работы в этом 
направлении немало, толь
ко сейчас нам нужна по
мощь партийных органи
заций факультетов. По
тому что без организа
ции атеистического вое-

* Комсорги, которых мы выбираем
Володя нБдту ев второй 

год работает в комитете 
комсомола института. Сна
чала был инструктором, а 
год назад он возглавил 
общий отдел комитета. 
Достаточно перечислить 
секторы отдела: соцсорев
нование, связи с промыш
ленными предприятиями, 
школы комсомольского ак
тива, ~ информационно-ме
тодический, — чтобы по
нять, расколько серьез
на его работа.

Володя, как говорится, 
из активных Ленинских 
стипендиатов. Во время 
учебы на радиотехниче
ском факультете В. Бату
ев выполнял работу за
местителя председателя 
СНТО факультета.

После окончания аспи
рантуры при Московском 
институте электронного 
машиностроения Влади
мир Батуев вернулся на 
свою кафедру ТПРА и 
сейчас работает там стар
шим преподавателем.

В апреле комсомольца 
В. Батуева приняли кан
дидатом в члены КПСС.

УПИ» первый год
одиннадцатой пятилетки

Изготовлена
опытная партия намо

точных станков, разрабо
танных техническим от
делом учебно - производ
ственного комбината
УПИ. Станки предназна
чены для намотки кату
шек трансформаторов и 
будут работать в лабора
ториях кафедр институ
та. Новый корпус станка 
обличается жесткостью, 
что значительно умень
шает неизбежную в рабо
те вибрацию; удобным 
расположением приборов,

питания на факультетах, 
курсах, в группах — де
ло не будет иметь успеха. 
Как этого достичь — ре
шать нам всем, сообща.

Интервью вела 
Л. МИШУСТИНА.

повышенной 
намотки, 
стью.

Н. ИВАНОВА

точностью мии составит 908,6 тыся- 
компактно- чи рублей.

Н. ГРАЧЕВА.

На кафедре Пятьсот
деталей машин под ру

ководством профессора, 
доктора технических наук 
В. И. Соколовского раз
работан и опробован тех
нологический процесс 
производства крепежных 
деталей — болтов, вин
тов, закрепок — из спла
вов титана. Внедрение но
вого техпроцесса в про
мышленность повысит 
производительность полу
чения крепежных изделий 
в 10 — 25 раз, снизит тру
доемкость их изготовле
ния в восемь - десять 
раз. Коэффициент ис
пользования металла бу
дет доведен до 95 — 99 
процентов, то есть повы
сится в три - пять раз. 
Годовой эффект эконо-

книжгіых полок для сту
денческих общежитий из
готовлено в этом году 
учебно - производственным 
комбинатом. Здесь же ос
воен серийный выпуск мо
дифицированных парт.

Н. ПАВЛОВА.

Весной
старейшим преподава

телем института, само
деятельным художником 
Г. В. Башмаковым были 
переданы семь полотен 
с пейзажами Урала.

На антресолях актово
го зала скоро откроется 
выставка этих работ.

СЕРЬЁЗНАЯ НА У К А - К ОЛ Л Е К Т ИВ
Олег Александрович 

Гусев, зам. декана радио
технического факульте
та, взглянув на часы, за
торопился: «Через не
сколько минут начнется 
собрание первокурсни- 
ков-рабфаковцев. Кстати, 
оно имеет некоторое от
ношение к нашему раз
говору. Пройдемте туда. 
А по дороге я дорасска- 
жу о группе...

Аудитория запол
нялась первокурсника
ми вяло. Да и, как выяс
нилось позже, результа
ты первых месяцев учебы 
были таковы, что ничего 
доброго рабфаковцам от 
встречи с заместителем 
декана и преподавателем 
кафедры вычислительных 
методов и уравнений ма
тематической физики
В. А. Табуевой ждать 
не приходилось. Пропуски 
занятий, стабильные «не
уды» за контрольные по 
математике — тревожный 
симптом. До конца по
нятный, к сожалению, по
ка лишь преподавателям.

Но первокурсников- 
рабфаковцев пригласи
ли в эту аудиторию не для 
того, чтобы распекать, 
а для того, чтобы еще раз 
напомнить: преподавате
ли им готовы помочь. И 
слова О. А. Гусева сво
дились в сущности к од
ной мысли: «Ребята, вам 
надо во что бы то ни ста
ло удержаться на факуль
тете, ведь столько сил 
потрачено при поступле
нии в институт. Льготы 
ваши кончились после за
числения на Рт. Спраши
вать с вас будут так же, 
как и со школьников. В 
помощь вам — дополни
тельные консультации, с 
любыми трудностями не 
стесняйтесь обращаться».

сс Если сам
хочешь
учиться...»

«Ж ук Валера? — пе
респрашивает Валентина

Александровна Табуева и 
и не спеша закрывает 
свой блокнот, где против 
фамилии студентов — мно
гочисленные плюсы и ми
нусы. — Ну как же, хо
рошо его помню. А ведь 
Валеру группа вытянула. 
Слабый-слабый студент 
был. Помогал ему Ш апо
валов Коля. Да и Царего- 
родцев . тоже с ним зани
мался».

Рассудительный, к а
тегоричный в своих суж 
дениях . Валерий — ста
роста группы Рт-301. 
Пришел на радиотехниче
ский факультет с раб
фака. И после первых 
же контрольных понял: 
совсем не случайно от
говаривали их, позабыв
ших в армии и на произ
водстве математику, идти 
на Рт.

А в прошлую сессию 
Ж ук стал отличником. 
Среди многих «благода
ря» была не только н а
стоящ ая друж еская под
держка товарищей и мно
гочисленные консульта

ции преподавателей, но 
и то, что называют хоро
шим упрямством в дости
жении поставленной це
ли: учиться только здесь, 
на радиофаке, и только 
по специальности «аппа
ратура автоматического 
управления». О его при
страстном отношении к 
своей будущей профес
сии говорит хотя бы вот 
такой факт. Характери
зуя по моей просьбе Се
режу М асалыкина, В але
ра, ’ как особо положи
тельное, подчеркнул: «Он 
ведь наш, «автоматчик». 
Случайно на другую спе
циальность сначала по
пал».

Сережа Масалыкин. 
Пожалуй, в каждой груп
пе есть человек, за чьи
ми успехами пристально 
следят, искренне радую т
ся им и при случае обяза
тельно скажут: «У нас
учится вот такой парень!»

Сережа — любимчик 
Рт-301. Крепкий, невы
сокого роста, с добрыми 
смешливыми глазами, он

вызывает неизменную 
симпатию у тех, с кем об
щается. Одна из его са
мых симпатичных черт — 
увлеченность тем делом, 
которым он занимается, 
будь то учеба или об
щественное поручение. 
Если уж он председатель 
УВК факультета, то не 
простои, а лучший. Иначе 
не умеет. И заседания 
проводятся не для «га
лочки» в отчете, а дейст
вительно, для того, чтобы 
польза от них была. Хло
потно проводить выезд
ные заседания УВК в 
группах, да и в отчете 
всего о них не расска
жешь, а эффект от такой 
работы ощутимее. Значит 
эта форма деятельности. 
УВК и становится основ
ной.

С л^кба на флоте, раб
фак — краткая предысто
рия поступления Сергея 
на Рт. А история его уче
бы на факультете тесней
шим образом связана с че
ловеком, тоже не без ос
нования уважаемого груп

пой. С Юрой Царегород- 
цевым.

— После занятий мы 
почти каждый день с 
Юрой спускались в биб
лиотеку, занимались там 
часа четыре, — расска
зывает Сережа. — Он па
рень очень способный — 
на лету все схватывает. 
А объясняет здорово, до
ходчиво.

— Постоянно получа
ется так, что Ю ра работа
ет под началом Сер
гея, — смеется Вал-ера 
Ж ук, — Масалыкин — 
председатель УВК курса, 
а Царегородцев — груп
пы. Первый — председа
тель УВК факультета, 
второй — курса. А сей
час Сережа — секретарь 
комитета ВЛКСМ Рт, а 
его друг — комиссар 
«Одиссея».

Масалыкин отшутил
ся: «Ю рка просто не
сколько безалаберный. 
Ему постоянный контроль 
нужен».

Кстати, атмосфера то
варищества. взаимовыруч
ки, утвердившаяся в 
группе, чужда благоду
шию, попустительству лю
бых, пусть даже самых 
мелких проступков. Каза-



М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  Д Е Н Ь  С Т У Д Е Н Т О В
«В память наших 

товарищей студентов, 
павших в борьбе за 
мир и лучшее буду
щее человечества» — 
эти слова начертаны 
на мемориальной до
ске, установленной в 
1974 году в Праге, на 
здании штаб-квартиры 
Международного сою
за студентов. Эта до
ска была установлена 
по случаю 35-й годов
щины событий 17 но
ября 1939 года...

Трагические собы
тия 17 ноября 1939 
года в Праге стали

первым импульсам 
молодежного сопротив
ления оккупированных 
стран. Для демократи
ческого студенчества 
мира эта дата и сегод
ня остается символом 
героической борьбы 
против фашизма.

28 октября 1939 го
да — в годовщину ус
тановления конститу
ции Чехословацкой рес
публики — тысячи де
монстрантов вышли на 
улицы Праги в знак 
протеста против фаш и
стской оккупации стра

ны. Эсэсовцы, послан
ные на разгон демон
странтов, ранили оЙнЬ-- 
го из них. Им оказал
ся один из студентов- 
медиков — Ян Опле
тал. Через несколько 
дней он скончался от 
полученных ран.

Его похороны, со
стоявшиеся 15 нояб
ря, вылились в гран
диозную антифашист^ 

скую демонстрацию. 
Тысячи столичных ж и
телей, студентов и ра
бочих присоедини
лись к похоронной про

цессии. В ответ на эту 
демонстраций ^фашист- 
ские власти усилили 
репрессии. Двумя дня
ми позднее, 17 ноября, 
их войска провели мас
совую облаву, окру
жив все студенческие 
общежития. Было аре
стовано 2000 студен
тов, из них 1200 были 
сразу отправлены в 
концентрационный ла
герь Заксенхаузен. Р у 
ководители студенче
ских организаций каз
нены, все высшие 
учебные заведения 
страны закрыты.

Новость об этой 
кровавой расправе об
летела весь мир и вы
звала широкий про
тест среди мирового 
студенчества, t Демонст
рации пражских сту
дентов в октябре и но
ябре 1939 года послу
жили толчком в разви
тии антифашистского 
студенческого движе
ния.

В ходе борьбы этот 
союз окреп, образуя 
фундамент междуна
родной организации 
прогрессивного студен

чества. В совместной 
борьбе против фаш из
ма, в которой участво
вали студенты с раз
личными политически
ми взглядами, сфор
мировалось новое мне
ние о роли студенчест
ва в обществе. Война 
стала важным катали
затором роста студен
ческой активности, и 
образование междуна
родного союза студен
тов было логическим 
результатом тех пре
вращений, которые 
произошли с междуна
родным студенческим 
движением в годы вто
рой мировой войны.

* О тех, кто рядом с нами

Тепло—для всех
Скрипнула тихонь

ко дверь, засветились 
окна, и торопливые 
шаги худенькой ста
рой женщины разбу
дили больницу. В гар
деробе — ее рабочем 
месте — посетителей 
еще долго не будет, а 
пока надо поставить 
воду на дистиллирова
ние, смахнуть пыль, 
прокипятить шприцы.

— Они меня утром 
открывающей, вече
ром замыкающей на
зывают, — ласково 
вспоминает Екатерина 
Васильевна Козлова о 
сотрудниках больни
цы, которые появля
ются один за другим.

— Доброе утро, ба
ба Катя.

— Здравст в у й т е,

мои дорогие, мои хо
рошие. Шапку-то свою 
давай-ка сюда, пове
сим — буду как гла- 
зыньки свои беречь. А  
пальто — вот здесь... 
Местечко всем най
дем.

И сразу теплеют 
глаза врачей и медг 
сестер, чувствуют они 
особый уют родного 
коллектива. Казалось 
бы, незаметный по 
должности человек, а 
без него было бы все 
не так. Они, как мате
ри — такие вот тети 
Кати — добрые и по
нимающие, мудрые и 
ничего не требующие 
взамен. Невидимые 
нити соединяют их с 
каждым работающим 
вместе, а через них —

весь коллектив.
Многие поколения 

пациентов горбодьни- 
цы № 18 знают Екате
рину Васильевну. Она 
в гардеробе — с 1965 
года. За эти семнад
цать лет случалось и 
огорчаться.

— Потерялась один 
раз шапка у мужчи
ны. Батюшки мои, 
что делать — ума не 
приложу. Человек-то 
больно хороший, я его 
знаю — он не раз к 
намл приходил. Все та
кой ;' приветливый да 
улыбчивый был. И вот 
поди ж ты — несча
стье. А  ведь вот как 
сейчас вижу: висела
на этом вот крючочке. 
Я обомлела — а он, 
преподаватель этот,

говорит: «Не расстра
ивайтесь, бабушка, я 
позвоню домой, мне 
другую принесут. При
ду в другой раз к 
вам — может, еще 
найдете». И ушел. Уж 
я как старалась найти 
шапку-то, да не на
шла...

Баба Катя развол
новалась, руки сами 
собой теребят кончи
ки платка. Она заме
чает мой взгляд, уло
вивший это движе
ние.

— По цривычке, 
дочка, поправляю. Без 
косынки-то уж и не 
помню себя. Моло
денькой совсем была, 
когда брюшным ти
фом болела. Остригли 
мои косынькн. Потом 
они опять отросли, а 
платок так и не сняла.

Баба Катя на мину
ту задумалась, потом 
встрепенулась, опять 
повеселела, помолоде
ла.

— Недавно, перед

праздником револю
ции, мне медаль дали. 
Наш главный, Алек
сей Иванович Измай
лов, так и сказал, мол, 
моему основному за
местителю и ночному 
директору, — с гордо
стью носит Екатерина 
Васильевна медаль 
«За долголетний до
бросовестный труд».

— В войну в гос
питале работала, в 
Челябинске. Раздава
ла обеды, а уж какие 
они крохотные были, 
обеды те. Как сейчас 
помню, один раненый 
меня так тогда изру
гал, мол, мало принес
ла. А  что делать? Вре
мечко-то тяжелое бы
ло. Потом, когда вы
писывался, долго про
щения просил. Да зря 
просил, я и так пони
мала, не обижалась.

Нахлынули воспо
минания о войне. За
блестели на светлых 
глазах до сих пор не 
выплаканные слезы.

— Сын, Петро, 
пропал у меня без ве
сти. Под Воронежем. 
Ездила туда — ничего 
не узнала о сынке до
рогом. Пожить бы по
дольше, может, еще и 
вернется. Не сломило 
горе згу женщину. 
Оно затаилось где-то в 
глубине, редко-редксі 
покажется наружу,- ц 
опять баба Катя весе
ла.

— Каждый вечер 
ухожу домой с радо
стью, ведь завтра ут
ром опять сюда прий
ти можно... В отпуске 
когда — и то редкий 
день сюда не загляну. 
Младшая внучка, доч
ка второго моего сы
на, тоже хочет в ме
дицину идти.

Баба Катя не толь
ко бабушка, но уже и 
прабабушка. У нее 
много родных, и теп
ла хватает на всех.

А. СУРНИНА.

н о в ы и
с о с т а в  

профкома
Владимир Велькин —

председатель профкома 
УПИ, студент гр. Тэ-570. 

Александр Стрельцов —
заместитель председателя 
по организационно - мас
совой работе, студент гр. 
Мм-510.

Татьяна Горбунова —
зам. председателя по 
учебно - производственной 
работе, студентка гр. Мм- 
329.

Андрей Булыгин — зам. 
председателя по жилищно
бытовой работе, студент 
гр. Рт-216.

Екатерина Гольдвассер—  
зам. председателя по 
культурно - воспитатель
ной работе, студентка гр. 
Мт-388.

УЧЕБНО
ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ

КОМИССИЯ
Елена Тимофеева

(Т с-379), Михаил Денчик
(Эт-301).

ЖИЛИЩНО БЫТОВАЯ 
КОМИССИЯ 

Александр Ермаков
(Хт-318), Виктор Мельни
ков (Мт-215), Владимир Ре- 
дих (Хт-315), Александр 
Лапко (Мт-380), Сергей 
Кудрин (С -142), Анатолий 
Гофман (Фт-279), Дмитрий 
Ильин (С-320).

КУЛЬТУРНО - МАССОВАЯ 
КОМИССИЯ 

Владимир Малыгин
(Мм-251), Лариса Корни

лова (М м-249), Надежда 
Веселовская (Мт-383).

ОЗДОРОВИТЕЛЬНО
СПОРТИВНАЯ
КОМИССИЯ

Ольга Барьішева —
председатель комиссии 
(Тэ-388), Людмила Крупи- 
на (Мт-203), Елена Сурина 
(Хт-404).

ОРГАНИЗАЦИОННО
МАССОВАЯ
КОМИССИЯ

Екатерина Гагарина —
председатель комиссии

(Иэ-469), Нина Иванова 
(Иэ-283), Павел Чернаков 
(Мт-372), Владимир Марты
нов (Эт-216), Сергей Пиль- 
ников (Эт-130).

КОМИССИЯ
ОБЩЕСТВЕННОГО

КОНТРОЛЯ
Геннадий Егоров (Эт-499), 

Александр Коваленко
(Тэ-201).

Дмитрий Чудинов —
командир опергруппы
студгородка (Мт-372). 

Александр Пономарев —
председатель профбюро

Хт, аспирант кафедры об
щей химии.

Владимир Грядунов —
председатель профбюро С 
(С-319).

Владимир Екимов —
председатель профбюро 
Ф т (Фт-464).

Николай Сульжук —
председатель профбюро 
Тэ (Тэ-206).

Елена Щукина — пред
седатель профбюро Тс
(Тс-379).

лось бы, ничего не стои
ло ни Валере, ни Сергею 
закрыть глаза на то, что 
Юра, их бессменный по
мощник, частенько пропу
скал занятия. Да и при
чина к тому была доволь
но веская — обществен
ная работа. Но на зачете 
по ОПП Царегородцеву 
его друзья строго выгово
рили за прогулы. Позже 
Юра, будучи уже предсе
дателем курсового УВК, 
сам нередко делал конт
рольные проверки посе
щаемости у себя на пото
ке.

У семи студентов груп
пы есть перерыв в учебе 
со времени окончания 
школы. Но в их зачетках 
на страничке, где проста
влены оценки за четвер
тый семестр, почти нет 
троек. И это при стопро
центной сдаче с первого 
раза. А ведь то, что 
преподаватель высшей м а
тематики сказала про В а
леру Ж ука, можно было 
бы наверняка отнести и к 
каждому из них.

Но и группа бывает бес
сильна. «После первого 
семестра нас стало мень
ше на пять человек, — го
ворит Марина Солоненко,

бывший комсорг Рт-301, а 
теперь командир «Элект
ра», — некоторые из них 
ушли из института еще до 
сессии. Мы им пробова
ли помочь. С самого нача
ла перепробовали несколь
ко методов работы с от
стающими: и личные ку
раторство, и консультации 
по предметам. Но ведь от
дача бывает только тогда, 
когда сам хочешь учить
ся...».

Высвобождать 
время 
для учебы

Как это и ни звучит па
радоксально, но время 
для учебы своих подопеч
ных куратор группы В а
лентин Иванович Паутов 
старается высвобождать 
за счет занятий в институ
те. А точнее — за счет 
рационального подхода к 
учебным планам. Надо 
сказать, что на кафедре 
аппаратуры автоматиче
ских устройств вообще 
практикуется корректи
ровка учебных планов,

исходя из интересов сту
дентов.

К примеру; как зача
стую бывает. Полсеме
стра читается теория, а 
другую половину ведутся 
практические занятия по 
этой же дисциплине. В 
итоге — сначала студент 
отдыхает, а потом ему 
приходится работать
вдвойне: надо наверстать 
упущенное в первые дни 
семестра, очень напря
женно готовиться к лабо
раторным. Паутов объяс
нил ребятам ситуацию. Те 
поняли и одобрили его 
предложение: после каж 
дой лекции делать практи
ческую работу. П ерегруз
ка, конечно, и тут была. 
Но недолгая — полсемест
ра. А польза от такой 
перестановки в учебном 
плане налицо: и теория
хорошо усвоена, и допол
нительное время для под
готовки к экзамену вы 
свобождается.

Перед весенней сессией 
у студентов Рт-301 набе
жала, таким образом,, це
лая дополнительная неде
ля для подготовки. Совсем 
не лишняя. К экзаменам 
готовились без суеты и 
сдали их так, что удивили

многих на факультете. 
Средний балл оказался у 
второкурсников радиофа- 
ка — 4,4!

Эта группа у Валентина 
Ивановича третья. И ни
чем в сущности она от 
тех, бывших, его групп не 
отличается. Только, на
верное, больше, чем обыч
но, хочется ему быть бли
же к ребятам. И даже не 
как куратору, а просто,, 
как старшему другу. Он 
мечтает взять своего сы- 
нишку-восьмиклассника и 
присоединиться к шумной 
веселой толпе своих сту- 
дентов-туристов. Его груп
па и Рт-300 любят ходить 
в походы, но предпочте
ние пока отдают курато
ру соседней группы, бы
валому туристу.

Валентин Иванович не 
обижается. В трудных для 
его ребят ситуациях он 
всегда с ними. И вопрос 
наболевший поможет ре
шить, и убедит стропти
вого больного к врачу об
ратиться, и заставит отве
тить матери, нетерпеливо 
ждущей весточку от свое
го забывчивого чада.

«Мы — обычная 
группа»
Эти слова несколько 

раз в ходе нашей беседы 
сказала Марина Солонен
ко. На них постоянно н а
жимал Валера Ж ук.

Согласна. Группа, у ко
торой средний балл столь 
высок, где семь отлични
ков и несколько троек, 
обычна для кафедры «ап
параты  автоматического 
управления». Ведь у со
седней Рт-300, занявшей 
второе место после Рт-301, 
победительницы соцсо
ревнования среди групп 
второго курса УПИ, сред
ний балл сдачи экзаменов 
в весеннюю сессию ниже 
всего на одну десятую — 
4,3.

«Возможности у Рт-301 
таковы, — комментирует 
результаты О. А. Гусев,— 
что отличников может 
быть и десять».

Один из потенциальных 
отличников — Вадим Соф- 
ронов. Каждую сессию 
среди блистательных «от
лично» у него обязательно 
встретится единственное

скромное «хорошо».
Пересдавать Вадим не 
ходит: оценка не само
цель. А иметь хорошие 
знания разве плохо?

Недавно его избрали 
комсоргом группы. Р ебя
та уважают Вадима за 
принципиальность. И то, 
что Софронов умеет 
трезво оценить свои зна
ния, ставится многими ему 
в заслугу. Вадим пришел 
в институт сразу после 
школы. Учебу в УПИ на
чал успешно, и поэтому 
с удовольствием помогал 
товарищам по группе.

Трудно предположить 
сейчас: проявятся ли воз
можности Софронова и 
станет ли он отличником? 
.Но то, что комсорг будет 
помогать своим товари
щам избавляться от тро
ек, можно сказать навер
няка. К этому привыкли в 
группе и тоже считают 
обычным явлением.

Собрание подходило к 
концу. Валентина Алек
сандровна еще раз устало 
объявила о дне консуль
таций по математике.

Прозвенел звонок на 
пару. Рабфаковцы разо
шлись по своим группам...



* Как мы одеваемся

Можно ли обойтись без джинсов
Костюм, который мы надеваем, — всего лишь 

внешняя оболочка, иной раз более удачная, 
иной раз — менее. И не костюмом, конечно же, 
определяется истинная ценность человека. И все 
же... Костюм нередко безжалостно изобличает 
человека — кричит об отсутствии вкуса, низкой 
культуре, неряшливости, выявляет непомерное 
тщеславие или самолюбие.

Сегодня мы предлагаем вниманию читателей 
беседу с художником-модельером В. М. Зайце
вым (полностью она опубликована в журнале 
«Аврора» № 8— 1981 год). Его костюмы видели 
во многих странах мира, он был автором костю
мов знаменосцев — тех, кто нес трафареты 
стран — участниц олимпийских игр в Москве. 
За эту работу Зайцев был награжден орденом 
«Знак Почета».

— Мечта многих моло
дых людей, девушек, же
лающих быть современ
ными,— настоящие «фир
мовые» джинсы. Как вы 
думаете, Вячеслав Ми
хайлович, . чем вызван 
столь длительный, столь 
упорный интерес к этим 
брюкам?

— Однозначно ответить 
па этот вопрос сложно: 
мода — явление не про
стое, в ней многое соеди
нено, намешано. Вы ска
жете, джинсы хороши по
тому, что они удобны. 
ІІо шаровары, спортивные 
треники, пожалуй, еще
удобнее. Движений они
уж точно не сковывают. 
Хорошо, вы скажете, что 
джинсы подают фигуру в 
более выгодном свете, де
лают ее красивее. А тут 
можно поспорить. Джин
сы не всегда считались 
красивыми — во всяком 
случае, в середине прош
лого века, когда они по
явились на свет, далеко 
не все мечтали натянуть 
их на себя. Это была 
одежда рабочих и мужчиг 
нам — о женщинах я  и 
не говорю — особенно из 
обеспеченных, бурж уаз
ных семей, и в голову не 
приходило надеть их. Так 
что оба эти аргумента 
нельзя считать основа
тельными.

— Простите, что пере
биваю, но мне хочется, 
чтобы наши читатели об
ратили внимание именно

на это последнее обстоя
тельство и уже с юных 
лет осознали, насколько 
изменчива и непостоянна 
мода, как невозможны в 
ней раз и навсегда уста
новленные оценки, как 
быстро то, что считалось 
красивым, начинает ка
заться верхом безвкуси
цы... И самая обыкновен
ная одежда вдруг, ко все
общему удивлению, ста
новится безумно привле
кательной.

— Про джинсы рас
сказывают такую легенду. 
Где-то в пятидесятых го
дах XIX века американ
ский фабрикант Леви 
Страус привез в западные 
шта/ты брезент для пала
ток. Но в тех местах, как 
выясни лось, возн ик боль- 
шой дефицит на кожаные 
брюки, Леви Страус сшил' 
брюки из брезента, они 
очень понравились золо
тоискателям, очевидно, 
по теім же причинам, по 
каким нравятся и нам. 
Позже джинсы стали 
шить из специальной 
хлопчатобумажной тка
ни, которую производили 
в городе Ниме. И все же 
в те времена джинсы име
ли популярность только у 
рабочего люда.

Их час настал после 
1968 года — дата впол
не определенная, в ту 
весеннюю пору по стра
нам Запада, Америке 
црокатиілисъ студенческие 
во лін ениія. С тр оптивы е ,

дерзкие молодые люди в 
голубых джинсах цроиз- 
вели на мир впечатление 
не одним лишь своим бун
тарством, их джицсы, 
многократно показанные 
по телевидению, нашли 
тысячи, а вскоре и мил
лион ы поклонников.
Джинсы стали носить 
миллионеры, кинозвезды, 
космонавты, парламента
рии. Антимода стала мо
дой.

— Стоп. Что такое ан
тимода?

— Немода. То, что не 
входит в границы моды, 
существует вне, помимо 
нее, даже наперекор ей. 
Как быть, например, с 
хиппи», с которыми и свя
зывают появление терми
на антимода. Хиппи наде
вали все, что им нрави
лось, любой сколько-ни
будь д иков Инн ы й н а р я д , 
способный шокировать об
щество. Словом, это был 
вызов общепринятым ус- 
тан О'вившимея вкусам и 
канонам.

— Но джинсовая 
страсть не утолена. Мно
гие до сих пор не изно
сили ни одних фирменных 
джинсов! Пережить / это 
молодым очень трудно— 
родители знают и готовы 
отдать требуемые деньги, 
чтобы нх любимый ребе
нок не страдал от непол
ноценности.

— Пока наши поклон
ники джинсов страдали и 
страдают от неутоленной 
любви, джинсовый стиль 
пережил все полагающие
ся стадии — от взлета 
популярности до падения 
интереса к ним. Из
джинсовой ткани шили 
все, что могли только 
придумать: пальто и ш ля
пы, пиджаки и куртки, 
юбки и платья, рубашки 
и даж е обувь. Эта тен
денция обнаружилась
еще в 1975 году, то есть 
примерно в то время, ког
да джинсомания пришла 
к нам.

— Странно слышать от 
вас это слово. Вас от

талкивает накал страстей, 
возникший вокруг обыч
ных хлопчатобумажных 
брюк? Или вы отрица
тельно относитесь к са
мой идее джинсов?

— Все же довольно ди
ко, согласитесь, в наш 
просвещенный век стра
дать из-за брюк, умирать 
от желания иметь их...

— Но, если разобрать
ся, история моды — ис
тория страстей. За какую- 
нибудь особенную пуго
вицу на камзоле люди 
отдавали состояния, теря
ли голову из-за невидан
ной шляпки.

— В моде рискованно 
делать прогнозы. Но по
смотрите сами, как р аз
вивались события. Джин
сы еще носят, но рядом с 
ними уже появились са
фари. Иная ткань, дру
гой цвет, а покрой брю к— 
тот же, многие детали, 
найденные в джинсовом 
стиле, перешли в стиль 
сафари. И такая же все
общность — промышлен
ники» выпускают не толь
ко одежду — от пальто 
до маек, но и сумки, и 
обувь, и даже часы в сти
ле сафари. Потом стано
вится модным вельвет. И 
вновь используются фор
мы, найденные в джин
совом стиле, — все то же 
самое, только из вельве
та. Так называемый стиль 
диско — одежда из чер
ного, сатиноподобного ма
териала — по форме то
же напоминает джинсо
вый стиль, только брюки 
поуже, да  покороче. Но
сите джинсы, если нра
вится. Не в театр и не 
в гости, это — домаш
няя, рабочая, спортивная 
одежда.

Но в моде уже другие 
брюки, причем для юно
шей и девушек — раз
ные. Юношам предлага
ется три варианта брюк. 
Классические, прямые, 
шириной в низках 2'5— 26 
сантиметров. Более мод
ные — мелкие складоч
ки у пояса дают некото

рый объем на бедрах, 
внизу узкие — до 2 3 — 24 
сантиметров, их носят со 
свитером. И самые мод
ные, авангардны е—си 
луэт перевернутого кону
са, плотно приталенные, 
от талии складочки, от 
бедер вниз резко суж а
ются — до 21 — 22 сан
тиметров. Требуют они 

. модной рубашки и корот
кой, до талии, куртки. 
Кстати . сказать, в фаво
риты мужской моды во
шли куртки - рубашки, 
куртки-блузы — вариан
тов здесь множество.

— Любопытная вещь, 
Вячеслав Михайлович... 
Мода долго предлагала 
молодежи так называемые 
бесполые модели — их с 
одинаковым успехом но
сили и девушки, и юно
ши, трудно порой было 
разобраться, кто есть кто. 
И джинсы тут сыграли не 
последнюю роль. Теперь 
будто бы намечаются дру
гие тенденции — юноши 
должны быть мужествен
ными, носят куртки с под
плечниками, подчеркива
ющими, ' расширяющими 
плечи. А  девушки долж
ны ( быть женственными, 
даже если они в брюках. 
Лично мне нравится 1га- 
кой поворот моды, а вам?

— Вполне. Но давай
те все-таки рассмотрим 
основные стили, которые 
мода предлагает девуш
кам.

— Во-первых, спортив
ный стиль — тут, чем 
проще, тем лучше. Для 
лета — разнообразные 
юбки: на сборке, на трой
ной резинке, запашные,

клеши. Короткие. Очень 
светлые. Маечки.

А для зимы — мягкие 
ш ерстяные юбки, рубахи 
мужского стиля, со свите
ром внутри или пулове
ром. Ш ирокие юбки не
редко носят с нижними 
юбками, цветными, в го
рох или полоску. К тако
му наряду полагаются 
цветные чулки и обувь.

Второй вариант — так 
называемый «английский 
ребенок». Платья и ко
стюмы рубашечного по
кроя, прямого силуэта 
или трапеции, из тканей 
в мелкую или крупную 
клетку или шотландки. 
Много складок. Узкий по- 

.яс. Маленький белый во
ротник и бант. Костюм 
требует цветных чулок.

Известно, всякая но
вая мода лучше старой. 
Красивее, удобнее. Уни
версальность джинсов 
несла в себе и отрица
тельный момент — мы 
теряли в аккуратности, 
корректности одежды. 
Что же касается джин
сов, дело, как говорится, 
хозяйское. Ведь джинсы 
существуют уже более 
ста лет, многие тепереш
ние их поклонники даже 
не подозревали об этом, 
пока не начался послед
ний бум. Очевидно, они 
будут жить и дальше, 
крой-то уж точно останет
ся. Но ведь в мире мо
ды так много еще инте
ресного! Стоит ли огра
ничивать себя одной лишь 
этой находкой в моде? 
Подумайте, прежде, чем 
решать.
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ВИРУСНЫЙ ГЕПАТИТ И ЕГО ПРОФИЛАКТИКА
Предупреждение ин

фекционных заболева
ний — одна из самых 
важных задач здравоохра
нения. Вирусный гепа
тит — заразное заболева
ние, характеризующееся 
поражением печени. В на
роде это заболевание на
зывают «желтухой». Ви
русная причина заболева
ния при гепатите была 
установлена в 40-х годах 
нашего столетия. Вирус
ные частицы могут жить 
только внутри клеток ор
ганизма человека, это 
внутриклеточный пара
зит. Вирус гепатита устой
чив во внешней среде. 
Он может месяцами со
храняться в заморожен
ном виде, выдерживает 
нагревание до 60 граду
сов в течение четырех 
часов, кипячение убивает 
вирус через 30 минут. Ви
русный гепатит широко 
распространен, он встре
чается на всех континен
тах и во всех странах 
земного шара. Источни
ком инфекции при вирус
ном гепатите является 
только человек. Возбуди
тель гепатита находится 
в человеке, болеющем как 
желтушной, так и без- 
желтушной формой забо

левания, а также в чело
веке, который перенес 
болезнь раньше. Имеются 
люди, у которых заболе
вание протекает в скры
той (латентной) форме, 
и они могут ничем не от
личаться от здоровых лю
дей внешне, но в то же 
время они могут выде
лять вирус во внешнюю 
среду.

Наибольшую опасность 
представляют больные в 
преджелтушный период 
заболевания. В это время 
происходит максимальное 
выделение вируса во 
внешнюю среду с калом и 
мочой больных. В мень
шей сіепени вирус выде
ляется у больных в пе
риод болезни и выздоров
ления. В передаче виру
са играют роль вода, пи
щевые продукты, пред
меты, окружающие чело
века в быту (посуда, 
белье, игрушки и др.). 
Вирус длительно может 
сохраняться на загряз
ненных предметах и при 
попадании в рот челове
ка. Водные и пищевые за
ражения регистрируются 
нечасто, в основном за
ражение людей происхо
дит при общении с боль
ными, в быту, детском

учреждении, на работе. 
Переносчиками вирусного 
гепатита могут быть и 
мухи. Возможен и воз
душно-капельный способ 
зараж ения людей гепати
том, особенно среди детей 
дошкольного и школьного 
возраста.

Инкубационный период 
заболевания равен двум- 
трем неделям, иногда он 
удлиняется до трех-шести 
месяцев. Сначала может 
повыситься температура, 
затем — тошнота, рвота, 
боли в животе, слабость, 
головная боль, общее не
домогание. Исчезает ап
петит, моча становится 
темной, кал — светлым 
(глинистый оттенок). Ча
сто, особенно у пожилых 
людей, .появляются боли 
в суставах. Иногда возни
кает болезненность при 
глотании, насморк, ка
шель, першение в горле. 
Все это развивается на 
фоне повышенной темпе
ратуры тела, тошноты и 
отсутствия аппетита!

Преджелтушный период 
длится три— семь дней. 
Ж елтушность в первую 
очередь появляется на 
склерах глаз и мягком 
небе.

Период выздоровления

начинается с момента ис
чезновения ж е л т у х и .  
Именно в это время очень 
важно соблюдать режим 
труда и питания. Различ
ные отклонения от режи
ма могут привести к раз
витию хронического гепа
тита. Поэтому введены 
обязательная система дис
пансерного наблюдения 
за выздоравливающими 
для того, чтобы умень
шить последствие перене
сенной болезни: пораже
ние желчных путей, ж елч
ного пузыря, цирроз пе
чени.

Лечение вирусного ге
патита возможно только 
в больнице, диспансерное 
наблюдение ведется в те
чение года. Огромное зна
чение для полного, выздо
ровления имеет диета. 
Она должна быть щ адя
щей для печени. Исклю
чаются жареные блюда, 
студень, крепкие бульо
ны, жиры (говяжий, сви
ной, бараний), консервы, 
копчености, соления, пря
ности. Творог, молочные 
продукты, фрукты, све
жие овощи не огра
ничиваются (помидоры не 
более 2 0 0 — 300 граммов 
в день). Очень вреден ал 
коголь.

Недавно большой праздник объединил людей 
различных профессий и возрастов: школа № 36 
отмечала свое пятидесятилетие.

Более 530 выпускников пришли на торжест
венное собрание в ДК «Урал». Они как будто 
помолодели, эти пожильи^еЬлидные люди. Мои 
собеседники-однокаипцнтГвыпускники военного 
.1941 годаНЮрий^Тимофеевич Мальцев и Анато
лий Дмитриевич Миков. Весь их класс ушел 
защищать Родину. Анатолий Дмитриевич был 
направлен в 251-й комсомольский Уральский 
отдельный южный батальон, а Юрий Тимофее
вич, окончив в 19 лет военное училище, стал 
офицером Советской Армии. И теперь на груди 
у них заслуженные награды Родины — ордена 
и медали Советского Союза.

Юрий Тимофеевич работает сейчас заместите
лем директора Свердловского горно-металлурги
ческого техникума, а Анатолий Дмитриевич — 
главный геодезист Томского института теплоэлек- 
тропроводников. В 1962 году он был изыскате
лем в Красноярском крае, начинал строительство 
КАТЭКа—Канско-Ачинского топливно-энергетиче
ского комплекса. Услышав, что наш отряд «Лю
бава» работал в районном центре, вокруг кото
рого сконцентрирована стройка, удивленно' обра
довался: «Значит, продолжаете наше дело?».

О. КУЗНЕЦОВА,
II курс ФОПа.

Заболевание вирусным 
гепатитом можно преду
предить. Профилактика 
болезни складывается из 
комплекса мер, к числу 
которых относятся сле
дующие: раннее выявле
ние больных (каждый че
ловек должен знать, что 
при появлении симптомов 
недомогания, перечислен
ных выше, необходимо 
обратиться к врачу), 
строгое соблюдение пра
вил личной гигиены, ка

чественное приготовление 
и бережное хранение пи
щевых продуктов, посто
янная чистота в квартире. 
Если в семье появился 
больной, то всегда сле
дует помнить о возмож
ности заражения боль
ным пищи, воды, белья, 
посуды, книг, игрушек. 
Поэтому в квартире такой 
семьи необходимо прово
дить дезинфекцию.

К. БАРБИНА, 
терапевт.


